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斯坦德福大学的物理学家们发现了一个使气体原

子透过特定波长的光线的途径
,

这种特定的波长就是

气体原子正常吸收的波长
�

他们收到这种异乎寻常的

效果是用卜个强激光束与原子吸收光的典型量子力学

过程千涉而产生的
�

��  哈里斯等人在 ! , ∀ ! 年 # 月

∃% 日皎
《
物理评论通讯

》
上报告了 他们对银的气化物

电磁诱发出透明性的第一次观察
�

哈里斯说 & “
我们面对着现实的激励

,

有希望制 造

出在特定波长上透明的遮光材料
�
”

原子吸收光的波长对应于电子从一个原子能级跃

迁到另一个能级所需要的能量
�

为了 防止吸附作用
,

并

在各个能级间跃迁所对应的波长之一诱发透明性
,

淇
观念是使用一个特定波长的强激光束

,

这个波长对应

于第 ∋ 能级和第 ∃ 能级之间的跃迁
�

由于量子力学干

涉
,

与第一个激光束同时使用的
,

能够激发原子从第 !

能级跃迁到第 ∋ 能级的第二个激 光束将不被吸收而安

然地通过
�

为说明诱发透明性技术
,
斯坦德福实验室用了一

个装着气化了的铬的高温盒子
�

在防止气化银吸收

∋ ∋ (% 盖 的紫外线的过程中
,

)它相 当于上述第一个激

光束∗
,

对 , (。。盖的绿色激光)即第二个激光束 ∗产生

了透明 性
�

‘

在用银气休获得成功的鼓舞下
,

研究者们试着用

其它原子的气体
,

用市场上容易买到的激光来诱发装

在相盒子 里加热到 ! ! , 。℃ 的先置 州凡心名凌名竺

气体
�

他们曾在巴尔的摩市召开的

量子电子学和激光科学会议上报告

了这些肯定的结果
�

报告指出 & 这

种诱发透明性技术将应用于任何原

子的气休
,

现已得到了 诱发气体原

子透明 性的一般程序
�

只要指 定一

个特定的吸收线
,

就可设计一个使

该吸收线合理地达到透明的步骤
�

为了 更深刻地理解诱发透明性

的原理
,

不久前研究者们在氢原子

中诱发了透明性
�

由于人们可以计

算出氢的全部性能
,

所以通过氢可

以更进一步地理解其实验结果
�

这些技术是否能应用于气体分

子
、

液体以及固体等
,

现在离弄清

这个问题的距离还很远
�

今后 的努

力方向将是把诱发透明性技术应用

于较复杂的物质
�

直到制造出在特

定波长上透明的遮光材料
�
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我是一个普普通通的教

授
,

谈不上多少治学与成功
,

我的教学经验是教什么课就

全心全意扑在上面
,

备课尽

量充分
,

把问题的各个方面

都想到
、

查到
,

讲的时候就感

到很自由
,

有把握提高学生

的兴趣和学习信心
�

谈到科研工作
,

, 年浩

劫之前我是从事实验核物理

泥
,

对金属膜的腐蚀问题
,

对金属膜的电迁移问题都做

了一些研究工作
�

原来希望对我国的半导体器件的可

靠性物理工作能略尽绵薄
,

遗憾的是目前有关领导和

工厂企业对可靠性不够重视
,

对有关的技术基础研究

不感兴趣
,

在科研经费方面较难得到支持
�

但正如贵

编辑部所说
,

我没有叹息白发生
,

也不絮叨近黄昏
�

对

中国物理学会最近颁发的工作五十周年的奖章
,

虽然

一方面感到惭愧
,

更多的是鞭策
,

鞭策自己虽老而尚应

自强不息
�

方面的
,

可惜初步人门
、

即遭打击
�

动乱期间进

人半导体生产 线劳动
,

无意中接 触了可靠性问

题
,

从此开始半导体器

件可靠性 物 理研 究 工

作
,

至今将近二十年
�

近

年来结合对研究生 的培

养
,

结合科研任务
,

对半

导体器件中的介质膜的

可靠性问题
,

包括介质

膜的击穿和应力
,

对静

电放电 引起 的 失效 问

勤彗
坚持真理

,
同时认
、

世上没有从
。

参羹
&

晨
−

熟 错误的人
·

对什么事都要用 自己的脑子想一

羹夔梦华眨 想
·

对你确信是真理的东西
·

敢于执着地追

羹戮人� 求
·

对你心底认为不对的东西
,

就是面对
“
权

羹
霎盆默

说
”

’

这‘是一个科’工’
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虽老尚需自强不息

紫师箱李教授璐汤


